
“双十一”是植根于生活的节日

11月11日曾经只是一个普普通
通的日子，而今却已成为举国皆知
的全民购物狂欢日。就连前些年才
兴起的充满自娱自乐色彩的“光棍
节”称号，也淹没在了“双十一”的
浓烈商业色彩之下。这个正逐步向
人们生活各个领域渗透的人造节
日，无疑为我们观察社会提供了一
扇新的窗口。

哪怕与去年相比，今年的“双
十一”也增添了新的变化，其影响
力可以说是“前无古人”的。看看我
们身边，不仅电商之间延续了往年

的争夺态势，就连规模化的实体商
场，都赶在这一天发起优惠促销，
街边的小店甚至居民区里的药店，
也挂出了“双十一”的牌子。与此同
时，娱乐大腕们也在靠拢，在全民

“剁手”之前，还上演了一台阵容堪
比春晚的“双十一”晚会，而这股缘
起于中国市场的消费狂潮，也在向
美国等经济发达的传统消费大国
输出着“火力”。

五年以前，恐怕人们还不敢想
象这样一番场景，在前有国庆中秋
后有元旦春节的消费空当，居然诞
生了一个有如此影响力的人造节
日。火热的“双十一”，离不开商业
力量的推动，离不开国民经济的发
展以及国人消费能力的提高，但归
根结底，是这样一个“节日”顺应了
新的生活方式——— 快节奏的生活，
让越来越多的人更乐于足不出户
的购物，互联网技术的发展以及现

代物流体系的构建则让便捷的网
购成为可能。

现在总有人慨叹，传统节日在
没落，过去最隆重的春节也没了以
往的味道，而“双十一”的出现恰恰
说明了一点，人们并非没有了过节
的需要，并非丧失了过节的激情，
而是延续传统过法的传统节日与
现代生活方式之间产生了隔阂。正
因如此，尽管有法定的假期，有官
方的倡导，有学者的呼吁，有民间
的反思，传统节日至少在表面的气
势上仍输给了一个纯粹人造的“双
十一”。而后者，像颇引人担忧的情
人节、万圣节、圣诞节等“洋节”那
样，正向世界输出着影响力。

很难说各式各样的节日孰优
孰劣，但可以肯定的一点是，一个
有影响力的节日，必定是与时代气
息相符，顺应人们生活方式的，节
日的气氛本来就体现在人们的参

与热情上。或许从中也能得出这样
一个推论，所谓传统节日的没落，
只不过是尚未找到与现代生活相
契合的兴奋点。1983年才诞生的春
晚，不就借着老百姓对文化娱乐的
需求成了过春节的“规定动作”吗？
而传统与现代相结合的手机抢红
包不也是成了眼下的“新民俗”吗？
至于那些由政府出钱出人出场地
举办的各种“节”，如果把握不住这
个规律，就算是冠以“全球”、“国
际”的名号，最终也只落得事倍功
半的效果。

所以说，尽管人们愿意把“双
十一”看做是电商巨头的创举，但
其形成如此的规模，怕是仅凭几家
电商的打折促销所做不到。换句话
说，从人们生活方式的改变来看，
从经济社会发展的大势来看，出现
这样一个能激发人们参与热情的
节日是必然的。

很难说各式各样的节日孰优孰劣，但可以肯定的一点是，一个有影响力的节日，必定是与时

代气息相符，顺应人们生活方式的，节日的气氛本来就体现在人们的参与热情上。
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培养技能人才不能全靠企业

□周俊生

中国证监会上周五宣布，A股
市场已经停顿了4个月的IPO（新
股发行）将在近期重新启动，同时
对原有的IPO机制作出了适当改
革。对于此次IPO的重启，很多股
评人士解读为利好，而在这一消
息宣布后的第一个交易日，即11

月9日的行情演绎似乎也证明了
这一点，当天沪指成功翻越3600

点，创下阶段性新高。
新股发行，历来被视为市场

的重大利空，事实上也确是如此。
回顾A股市场的历史，IPO的暂停
和重启已经轮回过多次。每一次
暂停都是因为市场行情发展到了
十分疲弱的程度，暂停IPO作为管
理层的一种救市措施而推出，其
目的是让市场休养生息。今年的
情况也是这样，当股灾来临，监管
部门不得不再一次暂停IPO，甚至
已经完成抽签的10家新股也被冻
结。而每一次IPO重启，总是会对
市场产生重大的抽血作用，随着
时间的推移，特别是新股发行的
密度增加，A股市场再度面临危
机。IPO对市场资金的抽离，几乎
成了一个解不开的死结。

这一次IPO的重启之所以受
到市场的普遍好评，并且未像以
往那样对市场造成打压，一个很
关键的因素是，监管层在重启IPO

的同时对发行机制作出了一项重
大修改，即不再要求申购投资者

预缴资金，而是在中签以后再行
缴款。取消预缴款，打开了缠绕A

股多年的死结，使IPO不再成为威
胁市场行情顺利推进的“洪水猛
兽”，正是由于有了这个改革，这
一次IPO才能得到市场的认可。

按照以往的制度安排，每一
个投资者在申购新股时，必须先
行向发行机构按认购数量缴纳足
够的款项，在抽签得到结果后，中
签者的款项作为购股款转入上市
公司，未中签者则由发行机构退
还申购者。这样一来，当数以几千
万计的投资者将申购资金打入发
行机构的时候，就会有大量资金
从交易市场抽出，投向发行市场，
当几家公司同时发行的时候，其
对资金的抽离作用动辄以万亿
计，犹如几十架庞大的抽水机同
时开动，这对交易市场的影响是
致命的。实际上，一个公司的IPO，
实际拿走的资金并不多，大多在
几个亿左右，虽然这部分资金也
需要从交易市场拿走，但充其量
只是“涓涓细流”，对市场行情的
影响是微乎其微的。

问题在于，这样一笔账并不
难算，但以前多次IPO重启时虽然
也多有制度修改，却始终未触及
这个问题。关键就在于，有关的权
力部门舍不得放弃由预缴款所产
生的利息收益。新股申购者未中
签后，其预缴款所产生的利息属
于申购者，理应返还申购者。对于
单个的申购者来说，短短几天时
间产生的利息可以忽略不计，但
集中起来看，动辄以亿计的巨额
资金即使在短短几天内所产生的

利息仍然是巨大的，它成了一些
部门的“肥肉”。先是发行机构私
自截留，后由监管部门拿去补充
行政经费不足，最后转至投资者
保护基金。这种制度安排对投资
者利益的侵犯是很明显的，即使
在转入投保基金后，由于账目未
曾公开，这笔资金的流向仍然处
于黑箱之中，其间所产生的腐败
是不难想象的。围绕着这笔资金，
事实上相关机构已经产生了既得
利益，正是由于其不愿意放弃既
得利益，导致以往的几次IPO制度
改革都是“换汤不换药”，未能达
到应该达到的效果。

因此，这一次IPO重启同时取
消预缴款，改由事后由中签者缴
款认购，表面上看只是一次并不
重要的技术变动，但它实际上是
端掉了既得利益者的“金饭碗”，
同时也使股票交易市场消除了
IPO所产生的巨大的抽血作用，它
是这一次IPO重启的最大亮点。而
监管部门之所以能够主动作出这
样的改革，也与其内部正在展开的
肃贪反腐有直接关系。在证监会前
主席助理张育军落马以后，特别是
在中央巡视组进入证监会以后，监
管部门内部的问题正在暴露出来，
侵犯投资者利益的一些不合理不
合法制度也将被扫除。这给投资者
以希望，只要监管部门不再充当某
些既得利益者的保护伞，那么，即
使未来的行情会有反复，IPO也能
够走出“暂停—重启”的轮回，股
票交易市场的行情也能健康发
展，投资者的利益也能得到可靠
保障。（作者为财经专栏作家）

向来“利空”的IPO何以拉动股市

葛一家之言

大家谈
一天六场马拉松

未必利于全民运动

□杨朝清

中国制造能让高铁飞驰、蛟
龙入海、玉兔登月，中国技工能够
在世界技能大赛中披金摘银，却
为何难以造出一支好用的圆珠
笔、一个国人在海外疯抢的马桶
盖？近日，做客央视《对话》节目的
人力资源和社会保障部副部长汤
涛说：“从一个国家来讲，它所生
产的产品质量，实际上取决于技
能人才的水平。”

犹记得今年9月，国务院总理
李克强在河南考察，在得知洛阳矿
山机械厂“大工匠”张东亮月收入
一万多元以后表示，高精尖人才的
待遇一定要提高。与普通劳动者相
比，张东亮算是高薪，然而与国外
知名企业的高级技术工人相比，依

然有不小的差距——— 在飞利浦公
司，一位技能劳动者的年薪可以和
总经理一样，20万欧元。

与一般的体力劳动者相比，
技能劳动者拥有较为丰富的工作
经验、较为全面的专业技能和较
强的创新能力；技术工人的经验、
技能和创新能力能够直接、迅速
地转化为生产力，提升企业的工
作效率和经济效益。只有让技术
工人过上更加体面和有尊严的生
活，才会进一步推动大众创业、万
众创新，提升大众产品的质量。

培养技能劳动者，市场的力
量固然不能忽视，却不能将希望
全部寄托于此。对技能劳动者的
培养既需要一定的时间周期，也
需要进行一定的前期投入；对于
有些企业来说，这是一笔不小的
成本，而粗制滥造、以数量取胜尽
管难以长久，却能够让企业在短
期内实现利益变现。

不论是推进“新型学徒制试
点”，还是在重点领域开展大规模
的知识更新继续教育，抑或加大
高层次人才的培养和引进力度、
促进产学研的深度融合，培养技
能劳动者，显然离不开公共部门
的“制度补血”。高铁、大飞机领域
之所以有更多的“大国工匠”，也
正与国家的大力支持密不可分。

伴随着消费结构从生活必需
品时代向耐用消费品时代过渡，
老百姓对商品的衡量标准逐渐从

“将就”转向“讲究”，这是挑战也
是机遇。职业教育、分配改革等领
域理应有所动作，给技能劳动者
更多“人生出彩，梦想成真”的渠
道，让他们得到更多的物质激励
和社会认同。只有这样，才能让

“大国工匠”越来越多。
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如果评选当下最神奇赛事，非
马拉松不可。仅11月8日这一天，国
内就有6个马拉松赛开跑。粗略统计
一下，当天全国有近7 . 5万人参赛。

但是，这么热正常吗？举办这么
多马拉松赛，如何保证赛事的水平？
更重要的是，举办这么多马拉松赛，
真是为了“人的全面发展”吗？从近
年来举办的一些马拉松赛来看，很
多城市把精力放在推介城市和拉动
旅游上，有的城市甚至把举办马拉
松赛当成一项政绩。

马拉松赛热不代表马拉松热。
致力于人的全面发展，更应该追求
的是让更多人参与到全民健身中
来。要达到这一目的，要氛围营造，
更要硬件支持。具体地讲，城市着眼
于人的全面发展，围绕全民健身和
民生幸福，多做一些实事好事。比如
说，多建一些群众身边的体育休闲
公园，多改造一些适应跑步的马路，
让民众就近就能找到跑步健身的场
所。这时举办马拉松赛，也就水到渠
成，自然会得到更多支持。（摘自《中
国青年报》，作者毛建国）

丽江市长的压力

来自上级而非游客

在过去的一个月中，丽江成立
了丽江古城景区整改工作组。丽江
市市长张泽军接受媒体采访时说，
这一个月来他没睡过一个安稳觉。
那么，是谁让市长睡不安稳呢？

如果是为了消费者权益受损，
丽江市长早就该睡不安稳了。以前，
丽江出租车除了不打表，还有“三不
载”，游客、市民早就怨声载道，市长
为此睡不安稳了吗？丽江的“艳遇之
都”由指向景色变为指向情色，丽江
形象受损已久，也没听说市长为此睡
不安稳。只有在国家旅游局对丽江发
出警告后，市长才开始睡不安稳。

旅游者、消费者的权益是否受
损，直接取决于市场环境，而监管部
门及他们的上级部门的利益，取决
于更高层领导对其满意不满意。这
样一种机制，监管者在一定程度、一
定时间内可以不对消费者尽责，市
长可以高枕安睡；一旦上级部门发
出警告，市长就睡不着了。

直到这个时候，消费者的利益
才和监管者的利益有了相关性，相
关性发生得太晚、太弱，造成了监管
部门及其上级部门的责任反应的滞
后与疲弱。而且，这个相关性还很难
持续，这就造成了整改一阵风，风过
后各种问题又死灰复燃。
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